



## 学習か？勉強か？

～学問は楽しいもの（「自律」＝「学習」）～

早いもので本年度も残すところ1か月となった。卒業式まであと一週間、おおぐろブランドの更なる発展の原動力となった3年生の卒業にさみしさを感じる今日この頃である。現在、1、2年生は3年生を送る会に向けて、熱い心を持って、一生懸命に取り組んでいる。きっと心温まる会になるであろう。3年生は最後まで、おおぐろの森中学校の一員としてのプライドを持って生活している。その姿は目頭を熱くさせる。心から卒業を祝いたい。

さて、最近読んだ本での一節を紹介したい。私の考え方と同じであり共感した部分である。

学習というのは、この上もない喜びを人間に感ぜしめるものです。ところが今はそうじゃないですね。学習っていうものは、大学へ入るためにやむを得ずして、苦勞して我慢してやるのだというふうになっているんじゃないでしょうか。ですから、大学へ入るまでは学習をするけれども、大学へ入った途端に学習しない。これは学習とはいわない。そういうのは勉強というんです。事実、今、親や教師は「勉強せい、勉強せい」というわけですね。嫌なことを我慢してやるのが勉強というのですから、その通りなんです。「勉」という字は「力（つと）めて免れる」と書きますね。つまり、責任上やらなければならないことだから嫌だけれどもやらざるを得ないといって努力してやる。そして「強」というのは「しいる」というように、強いてやるわけですね。だから親も「勉強せい、勉強せい」というわけです。勉強というのは嫌々やるものなんです。ところが学習はそうじゃない。学んで習うということは、この上ない喜びを感じさせるものなんです。だから、勉強させちゃだめ。教育というのは勉強させることじゃない。学習させるのが教育なんです。

学習とは何か。一番はこの喜びの発見ですね。寺田虎彦先生のいう「発見の鋭い喜び」を知らせることだと思います。そのためには、やたらに詰め込んではいけない。じっと待ってやる。そして、発見したときに、「良いところに気がついた」と褒める。それは孔子の「憤せざれば啓せず、悱せざれば発せず」という教え方です。そういう指導をすれば、学習することは楽しいしくて仕方がないように思うわけです。私は教育というもののあり方を国民全体で考え直さなければいけないのではないかと思います。私には、なかなかそこを考えると、非常に残念です。それで私は、二十一世紀のこの世界を背負って立つ皆さんに、このことをぜひ知っていただきたいんです。

教育というのは改革されなきゃいけないと思います。楽しんでやらなきゃいけないんです。学問ってものは元来、楽しいものなのです。それを楽しくないものにさせるなんてことは本当にいけないことですね。それは学問を勉強にしているからです。勉強が楽しいはずはないんです。勉強という字がもうそのことを明瞭にしています。教育こそは日本をよくする。日本をよくするというのは世界をよくする。教育がその基本の基本なんです。

はじめて読む人の「大学」講座 石井勲・著 致知出版社 から抜粋

生徒が学ぶことに喜びを感じる。教職員は生徒に学ぶことに喜びを感じさせる教育。

おおぐろの森中学校の「自律」教育、学習や様々な活動を誰もが楽しく、意欲を持って行えるよう益々の進化を探求していく。

今年度も保護者、地域の皆様に多大なるご協力いただいたことに御礼を申し上げ、本年度の締めくくりとしたい。

## ★ 3月の主な行事予定

最終下校17時00分

3月1日(金) 最終下校：15:00	成績処理日 金3～6	3月14日(木)	火56木45総 千葉県公立2次募集発表
3月4日(月)	千葉県公立入試発表日 3年生を送る会前日準備 月1256準備 3年給食なし	3月15日(金)	金1256学 第一生命によるインクルーシブ教育(2年生)
3月5日(火)	3年生を送る会 9:45～11:40(見学可) 「じゅん散歩」放送日 9:55～ テレビ朝日(5ch)	3月18日(月)	水1～5
3月6日(水)	卒業証書授与式予行 火56予予学	3月19日(火)	給食最終日 学年日課(1～4)
3月7日(木)	卒業式前日準備 木1256準備 千葉県公立2次募集出願	3月21日(木)	大掃除 給食なし (南流山中竣工式)
3月8日(金)	祝 卒業証書授与式 1・2学年自宅学習	3月22日(金)	修了式・辞校式 給食なし
3月12日(火)	火1～4 千葉県公立2次検査	3月23日(土)	(市野谷小開校式典)
3月13日(水)	オープンスクール(1～3校時) 学年末保護者会(午後)	3月25日(月)～4月5日(金)学年末・学年始め休業 3月28日(木) (南流山第二小開校式典)	

★ 3月5日(火)「じゅん散歩」については、流山おおたかの森駅周辺が紹介され、おおぐろの森中学校の校舎内を高田純次さんが散歩された様子が放送される予定です。

## ★ 3月中の行事について

- 3月 8日(金) 卒業証書授与式(1・2年生は自宅からオンライン参加)  
保護者受付 9時00分～9時15分(会場：9時00分)  
卒業生入場 9時25分 開式 9時30分
- 3月13日(水) オープンスクール、学年末保護者会  
オープンスクール受付 8時45分～  
1校時(8:50～9:40) 2校時(9:50～10:40) 3校時(10:50～11:40)  
1年学級懇談会(13:30～14:00) 2年学級懇談会(13:30～14:00)  
けやき・こぶし学級(13:30～14:00)
- 3月15日(金) プロフェッショナルに学ぶ(2年生対象)  
第一生命によるインクルーシブ教育を行います。パラリンピック  
開会式ダンサー井上蓮さんによる講演等、特別授業を行います。

## ★ 4月中の行事について

- 4月 8日(月) 始業式
- 4月 9日(火) 入学式(2・3年生は自宅からのオンライン参加となります。)
- 4月17日(水) 新入生歓迎会(PM 保護者参観可)

## ★ おおぐろの森中学生の活躍

- 第76回千葉県小・中・高書き初め展覧会 千葉日報社賞 3年 須賀さん
- 千葉県子どもの人権ポスター原画コンテスト  
松戸人権擁護委員協議会長賞 3年 鈴木さん  
松戸人権擁護委員協議会長賞 2年 勝又さん  
松戸人権擁護委員協議会長賞 1年 稲川さん

## ★ 令和6年度に向けて

- 令和6年度の学級編制に向け準備を進めております。今後、急な転出などがある場合には、学級担任まで確実に連絡(電話・SchITメール等)をお願いします。

## ★ おおぐろの森中学校ホームページ

<https://schit.net/nagareyama/oogurotyuu/>